
A02 今日时评 2016.12.30 星期五 编辑 张骞 校对 闫增旗 E-mail：wbzq@pdsxww.com

□任民

看电影前去豆瓣看看评分，
看完电影后到猫眼写写评价，如
今已成为不少网络“新世代”的观
影习惯。在开放的平台上与友邻
交流感受、分享观点，不仅丰富了
自己的观影体验，也解决了关于
电影信息不对称的问题。无数人
有弹有赞，给一星也给五星，就形
成了电影评价的“大数据”。偏激
的、赌气的、找茬的人，肯定都会
有，但样本量足够大，也能照见整
体性的观感、多数人的态度了。

也应该看到，开放的舆论场
中，对电影的评价，确实有失序现
象存在。在打分平台上，刷好评、
刷恶评者，都有之；在自媒体中，
也不乏博取眼球的恶意差评，甚
至有“人身攻击”。有开放的市场
和开放的舆论，就必然有各种意

外情况带来的压力。对于这样的
情况，需要合理引导、妥善解决。
“洗澡水脏了，不能把盆里的孩子
也倒掉”，这应该是共识。不过，
话说回来，电影作品真的会被“一
星”毁掉吗？电影生态真会被“差
评”影响吗？却也未必。

有人说，看电影就像吃饭一
样，好不好吃一尝便知，不能别人
说不好吃，你反而质疑别人的口
味。说到底，一部电影的品质，也
不是“说你行，你就行，不行也
行”，更不是“说不行，就不行，行
也不行”。试想，类似《大圣归来》

《湄公河行动》这样的电影，如果
不是拿高完成度的作品说话，怎
么可能聚起这么多“自来水”，依
靠市场和口碑完成逆袭？而换个
角度看，多少靠“小鲜肉”、靠“五
毛钱特效”、靠“炒作绯闻”博眼球
的电影，即便买了一万个“五星好

评”，最终也不过是沦为笑柄。与
其跟网友较劲，真不如好好反思
一下自己的态度，或者水平。

事实上，一些电影能逆袭，一
些电影会折戟，本身就意味着观
众越来越成熟，不会再轻易被烂
片骗进电影院。中国电影市场，
这几年来可谓“高歌猛进”，近三
年的增长分别是27%、36%和创纪
录的 49%，电影业界甚至有“人
傻、钱多、速来”的调侃。从某种
程度上看，今年电影票房增速放
缓，也未尝不是电影市场更健康
的标志。毕竟，电影市场的成熟，
前提是要有一批成熟的观众。电
影票房很重要，但不可能也不需
要搞成面子工程，每年都“大幅增
长”——增不增长，增长多少，都
应该是市场决定的。

承认观众有“用脚投票”的权
利，也就要承认观众有“打星评

级”的权利，这都是一种选择。正
如很多人看到的，在一些网友、观
众为电影评分的平台上，也有刷
差评，或者刷好评的营销行为存
在，但只要平台够大、够开放，就
能容得下乃至沉淀得下这些杂
质。当然，平台也应该更好地完
善评分机制，让不管是“一星差
评”还是“五星好评”，让不管是

“点映阶段”还是“公映阶段”，评
星都能是网友意愿的真实反映，
让网络平台的打分，成为“历史
的、人民的、艺术的、美学的观点
评判和鉴赏作品”时重要的参考。

中国电影，要有容得下“打一
星”的肚量。“爱之深，责之切”，网
友的评价虽然不一定就是“权
威”，但也是观众心声的投射。说
到底，真正拿出立得住、传得开、
留得下的作品，可能是重要得多
得多的问题。

中国电影，要有容得下“一星”的肚量
@微评新闻

认真老师
因班上一名男生致使流动红

旗取消，广州一所小学的班主任罚
全班男生课间时必须坐在原位不
得走动，上厕所要申请。惩罚持续
半个多月后，有孩子出现尿频尿急
状况，有孩子课堂上当众尿了裤
子。目前，学校与当地教育部门已
经介入调查。据悉，该老师教龄超
过20多年，在同事心目中，工作认
真负责。

@蓝河小蟹：一个人如果综合
水平太低，认真等于迂腐。

缺德医生
据成都商报，躺在成都万年医

院手术台上的丁先生正接受包皮
手术，却被医生告知需临时增加手
术项目，他只好同意。卫计委调查
后决定：该院未建立术前讨论制
度，实施罚款3万元的顶格处罚；手
术器械消毒不合规，实施罚款5000
元的顶格处罚。

@姜嗨嗨_Mm：丁先生：我裤
子都脱了，你跟我说这个？

孝顺儿子
据澎湃新闻，江西一男子被曝

在病房内殴打、咒骂父亲。当地县
委宣传部调查后回应：该男子已照
顾病父两年，老人患尿毒症、老年
痴呆，多次在“插管”中将管子拔
掉，其子一时情绪失控作出过激行
为，现已认错。

@好白菜全被猪给拱了：家家
有本难念的经。不要批判别人的
错误，因为你没有站在别人的角度
体会过别人的辛酸，更不要断章取
义，引起不必要的舆论。愿世界更
好。

暴力妈妈
据看看新闻，9岁女儿作业没

写好 被母亲打成“熊猫眼”。近日，
上海一名9岁女孩被送医，孩子右
眼严重充血瘀青，眯成一条缝。其
母亲承认：因女儿读书问题而下手
过重。

@听说名字长才容易被人记
住：建议国家出台父母资格证考
试。

熊孩子
据辽沈晚报，15岁女孩小蓓较

胖，同学嘲笑她，把她的头像P在一
袒胸的半裸胖男孩身上发到群里。
小蓓看到后，蒙在被里不跟人说话，
也不肯上学。有的家长认为这只是

“开玩笑”，小蓓家长则认为这是校
园霸凌，并报警，警方已介入。

@卖蜜柚的：他们还是孩子，请
别放过他们。

（以上观点来自新浪微博）

□雨来

都说公家的办事速度慢，可
社会上一些公司的办事速度也绝
对快不到哪里去。市民吴女士被
开发商多收了 4650 元房款，去年
冬天开始索要，冬去春来、经夏历
冬，眼看又是一年春来到，这笔钱
仍不见踪影。

吴女士买的这套房位于市区

建宏中央花园，房产证上的面积
比交购房款约定的面积少了 0.82
平方米，折合人民币 4650 元。开
发商倒是坦率承认多收了钱，可
钱咋退？念着“拖”字诀，再三往
后拖。昨天下午，记者采访时，这
家公司一不小心说了实话。

公司客服中心说，类似吴女
士的情况很多，公司目前正在统
计。这种情况很多，说明当初的

工作不够认真，开发商应把当初
约定面积与房管部门的核算面
积之差换算成钱多退少补，尽早
与客户交割清楚。可公司客服
中心忙到现在，需要退款的客户
才统计了 5 户，其中还包括吴女
士。速度为啥这样慢？锅甩给
了客户——客服称，部分客户因
在外地做生意，没有配合工作人
员进行统计。这借口找得也是没

谁了。交购房款的面积与如今房
产证上的面积，两者之差乘以房
价，这道算术题很难算吗？

开发商为啥这样慢，其实很
好解释，因为要把多收的钱退回
去，相当于割肉，的确很踌躇。触
动利益毕竟比触动灵魂难。

末尾，给公家说句公道话：人
家的办事速度现在不慢了。
（相关报道见今日本报A06版）

多收的房款退起来咋恁难？

“国家开发银行原监事长姚
中民涉嫌利用职务便利为亲属
谋利问题”“甘肃省定西市陇西
县巩昌镇红星村党支部原书记
张松涛等人涉嫌骗取征地补偿
问题”……12月28日，审计署发
布公告，公开至2016年 11月，通
过审计发现、已有处理结果的
54起违纪违法问题。
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一起打


